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Chères Gattiéroises, chers Gattiérois,

La fin d’année 2023 a été marquée par de nom-
breux évènements heureux pour notre commune.
Après un peu moins de 3 années de travaux, nous 
avons inauguré notre Mairie rénovée, le 15 octobre. 
Vous êtes nombreux à m’avoir dit à quel point 
vous trouviez cette rénovation belle et réussie. 

Je tenais à ce que chacun d’entre vous soit fier de 
notre Mairie, véritable maison commune, qui avec 
ses 140 ans, a traversé plusieurs siècles.

En plus d’être beau, nous avons désormais un 
bâtiment économe en énergie, accessible aux 
personnes à mobilité réduite et permettant d’ac-
cueillir au mieux les Gattiérois en offrant de nou-
veaux services, comme la réalisation des pièces 
d’identité.

Nous avons également accueilli, avec grand plai-
sir des nouveaux commerçants jeunes et dyna-
miques pour la boulangerie et le tabac-presse du 
village.

En 2024, Gattières sera, à nouveau, une commune 
où les activités et les animations proposées foison-
neront, qu’elles soient organisées par les associa-
tions que nous soutenons fortement ou directe-
ment par les équipes municipales.

En ce qui concerne les travaux, le projet de rési-
dence séniors sociale et de parking public à l’en-
trée du village avance. En milieu d’année, la livrai-
son du parking public, nous permettra d’entamer 
la rénovation du parking des Déportés, comme 
annoncé dans notre programme. Cela nous per-
mettra d’augmenter encore notre offre de sta-
tionnement public.

D’une manière générale, nous veillerons avec 
l’équipe municipale, comme toujours, à conserver 
la qualité de vie à Gattières, à laquelle vous êtes 
tant attachés, en continuant à améliorer et à em-
bellir notre commune.

Je vous accueillerai avec plaisir lors de ma cérémo-
nie des vœux le 27 janvier, cérémonie qui sera suivie 
d’un apéritif dinatoire et d’une soirée dansante.

Bonne et heureuse année 2024 à toutes et à tous.  

ÉDITORIAL



INAUGURATION DE LA MAIRIE
15 OCTOBRE 2023

Mme le Maire et les élus du conseil municipal ont fait découvrir à la population la mairie, fraichement rénovée, 
après quasiment trois ans de travaux.
La maison commune est désormais accessible par les personnes à mobilité réduite.
Un effort important a été effectué au niveau énergétique avec une meilleure isolation et des modes de chauf-
fage et de climatisation plus économes.

140 ans après sa construction, notre mairie est de nouveau, la fierté de tous les Gattiérois.
Merci à tous ceux qui se sont impliqués dans ce chantier : l’architecte Pierre-Marie Clément, les entreprises, 
nos services techniques et ceux qui ont assuré le suivi, Philippe Wimmer notre directeur des services tech-
niques, Olivier Wszedybyl ainsi que nos élus Georges Dalmasso, Jean-Claude Drusian et Alain Derenne.
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PROTOCOLE

En présence de nombreuses personnalités, les sénatrices Dominique Estrosi Sassone et Patricia Demas, Yan-
nick Bernard, maire de Carros et conseiller départemental, Joseph Segura maire de St Laurent-du-Var, conseil-
ler départemental et président délégué de la métropole, Régis Lebigre, maire de Vence et vice-président de 
la métropole, Julie Charles, maire de St Jeannet, Nicole Labbe, maire de la Roquette-sur-Var, René Trastour, 
maire de Conségudes, Thomas Berettoni, conseiller régional, Françoise Thomel conseillère départementale et 
les élus du conseil municipal de Gattières.
Et plus particulièrement notre ancien maire, Mario Papi, qui nous a honoré de sa présence.
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PROTOCOLE

Historique de la Mairie de Gattières

Jusqu’en 1847, la commune ne possédant pas de local, le 
conseil municipal se réunissait sur la place publique. 
La commune a, ensuite, successivement occupé plusieurs 
locaux au sein du village.
1883 Le bâtiment actuel date de 1883 (140 ans), à l’époque 
mairie-école.
1930 Début de gros travaux de rénovation (budget 10 270 
francs).
1936 Fin des travaux de rénovation avec la construction des 
ailes et une modification qui va lui donner son aspect « art 
déco » actuel. L’agrandissement va permettre la création de 
classes supplémentaires suite à l’augmentation du nombre 
d’élèves et la création de la maternelle.
Nous avions alors un bâtiment public multi-usages : mai-
rie, école, Poste, maison de santé, logements enseignants et 
douches municipales.
1977 La régie communale occupe l’aile ouest en rdc en rem-
placement des douches municipales
1981 Après la livraison du groupe scolaire Léon Mourraille en 
septembre 1980, des travaux d’aménagement permettent 
la création de bureaux administratifs.
1983 Construction des bâtiments arrières en lieu et place de 
la cour de récréation : salle des aînés, bibliothèque et espace 
jeunesse (Charles Alfred)
1988 Importants travaux de peinture extérieur et intérieur 
(entreprise Derenne) 
2005 Déplacement de la Poste dans ses locaux actuels (dé-
ménagement de la régie sur un bâtiment situé route de 
Carros)
2018 Départ de la médiathèque pour la maison de La Calade

Le mot de l’adjointe au protocole et vice-présidente 
du CCAS :
Grâce aux services CCAS et protocole, nous avons pu 
organiser pendant tout ce trimestre les manifesta-
tions protocolaires, les animations du CCAS et celles 
de la retraite aux flambeaux du Marché de Noël, qui 
ont permis de mettre en valeur notre belle commune.
Merci à tous pour ces merveilleux moments partagés !

Josette Caprini
Adjointe au protocole



Exposition de peintures Huguette Derenne,
du 15 au 27 octobre 

Dans le cadre de l’inauguration de la mairie de Gat-
tières, l’artiste Huguette Derenne a exposé ses toiles 
dans la nouvelle salle du conseil sur le thème « Faran-
dole ».

L’artiste a mis à l’honneur des portraits de jeunes en-
fants aux couleurs chatoyantes. 
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PROTOCOLE

Une  signalétique contemporaine a été mise en place dans la mairie. Elle 
se distingue par son esthétisme et son design épuré  facilitant la naviga-
tion pour les administrés. 

Signalétique
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PROTOCOLE

Hall d’entrée

Escaliers menant au 1er étage

1er étage, bureau du maire et services administratifs

Bureau du maire 

Aperçu du nouvel aménagement intérieur



Remise des insignes de chevalier dans l’ordre national du mérite
par le Secours populaire franҫais à Mario Papi

4 novembre 2023
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PROTOCOLE
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DISCOURS DE MARIO PAPI

La distinction qui m’est re-
mise aujourd’hui, je veux 
très sincèrement la dédier 
à celles et ceux auxquels je 
pense en cet instant et à qui 
revient l’honneur qui m’est 
fait. Il ne s’agit aucunement 
dans mon propos d’un excès 
de modestie, surement pas.
En premier lieu je veux ex-
primer ma reconnaissance 
à mes parents dont j’ai été 
la principale préoccupation 
et qui, de condition pauvre 
(c’est peu dire), m’ont don-

né ce que je considère un héritage, un trésor inesti-
mable, grâce auquel je suis ce que je suis : la modestie, 
la rigueur, le sens du devoir, l’amour du travail accompli 
correctement, l’honnêteté, le respect d’autrui : je le vis 
chaque jour grâce à ceux qui, par leur comportement 
quotidien m’ont transmis ces valeurs. 

J’ai eu la chance de bénéficier de l’attention et des 
conseils de mes institutrices et instituteurs, de mes 
professeurs, je dis bien de la chance d’apprendre sous 
la conduite de ces « hussards de la République » dont 
je pourrais citer les noms sans en oublier une seule, un 
seul, dont les intonations sont gravées à jamais en moi. 
Ils et elles ont contribué pour moi un bouclier face à l’os-
tracisme, au racisme, aux moqueries dont nous étions 
souvent l’objet, nous les étrangers, les Italiens en par-
ticulier (nous étions les arabes de l’époque !). Mais ces 
enseignants formés et souvent issus des rangs de la Ré-
sistance étaient de véritables éducateurs, et pour ce qui 
me concerne, ils ont éveillé en moi l’envie et l’amour de 
l’enseignement et j’ai eu le bonheur de donner l’envie et 
l’amour de l’enseignement et les transmette à des cen-
taines d’élèves au cours de ma carrière, de l’exercice de 
mon métier d’enseignant de la République, l’amour de 
la langue française et de la langue italienne que j’aime 
autant l’une que l’autre.

Je suis navré, affligé, de constater combien le métier 
d’enseignant que je considère comme le plus beau mé-
tier du monde subit des dégradations et je suis persua-
dé que notre société a un besoin criant et urgent d’un 
service public de l’enseignement et de l’éducation doté 
de moyens à la hauteur de sa nécessité pour assurer la 
formation des citoyennes et citoyens de notre Répu-
blique, de notre village-monde.
Oui, Mesdames, Messieurs, chers amis, mon métier je 
l’ai accompli avec plaisir dans quelques établissements 
scolaires des Alpes-Maritimes, le premier étant à l’âge 
de 20 ans, le collège de St-Dalmas de Tende, je devrais 
plutôt dire dans la gare de St-Dalmas, où j’ai enseigné 
à des élèves très attachants, dont les parents m’ont 
fait confiance comme m’ont fait confiance et m’ont 
accompagné des collègues plus chevronnés avec les-
quels nous ne comptions pas les heures passées avec 
ces élèves qui, c’était la coutume, réussissaient toutes et 
tous le BEPC après avoir présenté deux ans auparavant 
le certificat d’études primaires pour lesquels nous les 
préparions, tels des sportifs avant la compétition, afin de 
décrocher le ou la première du canton !

Oui j’ai éprouvé le grand bonheur de vivre ces moments 
stimulants où l’on ne compte pas ses heures passées en 
vivant une grande partie de la journée, de la semaine en 
apprenant à skier avec elles et eux, en les faisant partici-
per à des tournois de football.
De même, quand j’ai changé de poste j’ai fait le choix de 
la ville nouvelle de Carros, dans le collège de laquelle j’ai 
accompli presque tout le reste de ma carrière.
Carros, un poste classé en ZEP, des élèves, des parents, 
des enseignants qui dans un milieu défavorisé ont fait 
« famille », Carros, Collège Paul Langevin dans lequel, 
souvent, dans des conditions difficiles, j’ai exercé la plus 
grande partie de ma carrière, jusqu’au bout, malgré mes 
fonctions électives de maire de Gattières et de conseiller 
général des Alpes-Maritimes. Que de bonheur j’ai très 
souvent éprouvé dans l’accompagnement de la vie de 
ces jeunes qui ont tant compté dans ma vie.

Arrivé à la fin de ma carrière d’enseignant et à la fois de 
mes fonctions de maire et conseiller général, fonctions 
élevées auxquelles j’ai mis fin de façon volontaire et ré-
fléchie car j’étais et je suis convaincu qu’il était temps 
de prendre des distances avec Gattières et les Alpes- 
Maritimes, d’abord pour soutenir ma mère demeurée 
veuve en Corse puis un domicile suffisamment éloigné 
des Alpes-Maritimes afin de laisser s’exprimer les élus en 
charge de Gattières et du Canton de Carros.

Pendant cette période d’éloignement de ces lieux avec 
Rose-Marie nous nous sommes engagés dans le bé-
névolat au sein du Secours populaire français en Corse 
puis sur le « continent ».
Ce choix s’est fait de façon spontanée tant nous avons 
trouvé au sein de cette association des points communs 
avec ce qui nous a motivés tous les deux dans la vie « La 
Solidarité » envers les personnes qui souffrent en France 
et dans le monde des conséquences de la pauvreté, de 
la misère, de l’isolement, des guerres….
A travers le SPF et ses valeurs nous apportons notre 
temps, notre énergie à celles et ceux qui comptent bien 
peu dans cette société dominée par l’argent et beau-
coup trop d’égoïsme. A tous mes amis qui interviennent 
sur les conséquences de la pauvreté, de la misère, de 
l’isolement nous exprimons, j’exprime mon respect et 
mon soutien dans ce beau, ce magnifique programme 
qui tient dans cette courte mais dense expression : «Tout 
ce qui humain est nôtre».
Voilà Mesdames et Messieurs ce que cette distinction 
que le SPF a sollicitée pour lui et lui remet aujourd’hui, 
Mario qui ne porte pas son prénom d’état civil qu’un 
employé de la mairie d’Ajaccio n’a pas voulu lui attribuer, 
Mario qui à l’âge de 14 ans, dans la salle où se dérou-
lait le concours d’entrée à l’Ecole Normale d’Instituteurs 
d’Ajaccio, s’est vu prié de quitter les lieux car il manquait 
quatre mois à la naturalisation française qu’avaient en-
fin obtenue ses parents, Mario a eu et aura comme ligne 
de conduite le respect de tout être humain et la solida-
rité envers les autres.
Merci de votre écoute, merci à Pascale et à l’ensemble 
de son équipe municipale, merci à Josette, à l’en-
semble du personnel de la commune de m’accueillir 
et d’accueillir mes amis dans ces circonstances qui me 
poussent une nouvelle fois à exprimer ma profonde et 
sincère solidarité.
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PROTOCOLE

La médaille de Chevalier de l’Ordre du mérite a été remise par Mme Henriette Steinberg, secrétaire générale du 
Secours populaire français et Mr Thierry Robert, Directeur général du Secours populaire.

Remerciements aux élus présents : Charles-Ange Ginesy, président du département des Alpes-Maritimes, 
Louis Nègre, maire de Cagnes-sur-mer, président délégué de la métropole Nice Côte d’Azur, ainsi que les 
maires du Le Broc, Philippe Heura, la Roquette sur Var, Nicole Labbe et de Conségudes, René Trastour et les 
anciens maires de Carros, Antoine Damiani, de Le Broc, Emile Tornatore et de Gattières, Jean-Pierre Testi.
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PROTOCOLE

Les Gattiérois sont venus nombreux rendre hommage à Mario Papi,
maire de 1977 à 2008 et conseiller général de 1988 à 2008.

Cérémonie de commémoration de l’armistice
de la Première Guerre mondiale

Une cérémonie du 11 novembre haute en couleur pour rendre hommage aux combattants de la Première 
Guerre mondiale, sans oublier les trois soldats, Baptiste Gauchot, Nicolas Latourte, Nicolas Mazier, morts pour 
la France en 2023 en Irak ; avec cette année une commémoration supplémentaire puisque ce sont les 100 ans 
de la Flamme du souvenir, symbole de mémoire éternel sur la tombe du Soldat inconnu.
Remerciement au conseil municipal de Gattières et à toutes les personnes présentes.
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CCAS

Un dimanche en sortie avec le CCAS
à Tourves - Domaine le Billardier

24 septembre 2023
Une superbe journée pour les Séniors de Gattières, organisée par le CCAS !
Ils ont pu apprécier un délicieux repas dansant au Domaine Le Billardier comprenant un show de danseurs 
brésiliens qui ont offert un moment de bonheur aux Gattièrois, en leur faisant partager la joie et la bonne 
humeur.

Thé dansant 
Semaine bleue - 3 octobre 2023

Formidable ambiance et beau succès pour ce moment de partage et de bonne humeur au thé dansant orga-
nisé par le CCAS, avec la participation des Sarments Gattierois et animé bénévolement par l’orchestre Milson. 



13 - Gattières / Janvier 2024

CCAS

Marché de Bordighera et restaurant avec orchestre
Semaine bleue - Jeudi 5 octobre 2023

Agréable journée pour les Séniors de Gattières, organisée par le CCAS dans le cadre de la Semaine bleue 
Un très joli marché à Bordighera en Italie qui a permis aux séniors de faire quelques emplettes,
suivi d’un très bon repas au restaurant Il Rio Del Mulino.
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CCAS

Sortie cinéma et glacier 
Semaine bleue - 5 octobre 2023

Le programme riche et varié de la Semaine bleue gattièroise préparée par Josette Caprini et son équipe du 
CCAS a connu un beau succès. Elle s’est terminée en beauté avec une combinaison gaudoise épicurienne : 
séance de cinéma à la Coupole avec le film « La petite » et dégustation des fameuses glaces Fenocchio. 

Discussions et échanges sur le « temps d’avant »
avec les anciens - 10 octobre

Dans le cadre de la Semaine bleue dédiée aux per-
sonnes âgées, la médiathèque Marie Toesca a or-
ganisé une très sympatique séance discussions et 
échanges sur le « temps d’avant », le 10 octobre der-
nier dans une salle gentiment mise à disposition par 
les PEP 06. Les adhérents du club Interâge les Sar-
ments Gattiérois sont venus en grand nombre et une 
référente de la médiathèque du département a assis-
té à la séance, ravie de l’ambiance joyeuse.

En toute simplicité et convivialité, des histoires hu-
moristiques ont été partagées, sans oublier l’évoca-
tion de souvenirs heureux. Des objets anciens ont été 
déclencheurs de paroles, sans être forcément de la 
même région ou du même village.
D’autres rendez-vous seront programmés en 2024, 
afin de garder le contact mais aussi en prévision 
d’animations intergénérationnelles.



CCAS

Distribution des paniers de Noël à nos aînés
9 décembre

La traditionnelle distribution des paniers de Noël, organisée par Josette Caprini, adjointe au maire
déléguée aux affaires sociales  et son équipe du CCAS, a été l’occasion d’un beau moment

de convivialité et d’échanges avec nos aînés.

Dimanche 18 février, à midi
Repas des aînés au restaurant Lou Castellet à Carros

Prochain RDV avec les aînés !
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NOËL À GATTIÈRES

Retraite aux flambeaux organisée par la mairie

Un franc succès autour du goûter des enfants afin de prendre des forces pour faire le tour du village en mu-
sique lors de la retraite aux flambeaux en compagnie de Saint Nicolas et de très nombreux Gattiérois.
Merci au Saint Nicolas !

Illuminations de fin d’année en images

Lancement des illuminations de Noël par Madame le Maire au 
terme d’un compte à rebours repris en cœur avec les administrés.



NOËL À GATTIÈRES

Notre incroyable Marché de Noël s’est déroulé avec 
succès les 9 et 10 décembre à l’entrée du village ! Nous 
sommes ravis d’avoir accueilli 40 exposants talen-
tueux, offrant une variété de confections artisanales 
pour égayer vos festivités. Les enfants ont partagé des 
moments magiques avec le Père Noël, immortalisant 
ces instants avec des photos pleines de joie. La rue 
Virginius Audibert a résonné du tintement des clo-
ches de la calèche, ajoutant à l’atmosphère festive.
Les sculptures de ballons ont donné vie à l’émerveil-

lement, captivant les regards des visiteurs. Les gour-
mands se sont régalés avec des spécialités culinaires 
alléchantes, des huîtres fraîches aux saveurs réconfor-
tantes de la tartiflette.
Merci à tous d’avoir fait de notre Marché de Noël un 
événement mémorable et chaleureux. Rendez-vous 
l’année prochaine pour de nouveaux moments en-
chantés ! 

David Navarre
Président du COF

MARCHÉ DE NOËL ORGANISÉ PAR LE COF
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NOËL À GATTIÈRES
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NOËL À GATTIÈRES

Les décorations de Noël au village et la calèche lors du marché de Noël :
une initiative collective pour embellir et animer le village pendant la période des fêtes.

Une immersion dans la magie de Noël à travers une 
exposition artisanale enchanteresse, où la délicatesse 
de la peinture sur soie s’est mêlée à la robustesse de 
la céramique, les bijoux étincelants et les huiles sur 
toiles ont captivé le regard, tandis que la peinture sur 
textile a transformé en œuvres d’art vivantes les créa-
tions de Rina. Une symphonie de couleurs, de tex-
tures et de créativité qui a célébré la saison des fêtes 
avec un éclat artisanal inégalé.

Outre les illuminations de Noël mises en place par la 
mairie, le village et ses écarts se parent chaque année 
de sapins et de décorations en bois offerts par l’Ami-
cale du personnel de Gattières.

Un imposant sapin de Noël a été acheté et installé de-
vant la salle Vogade. Ses décorations sont le fruit d’un 
travail commun. Suite à la découpe des pièces en 
bois nécessaires aux créations par M. Gilbert Guenin, 
conseiller municipal, Chantal Calviera, animatrice, a 
fait réaliser par les enfants du Centre de loisirs les dé-
corations en peinture avec les matériaux fournis par 
l’association. Les services techniques ont pour leur 
part recyclé des matériaux pour créer des Casse-Noi-
sette, minutieusement peints par les enfants du 
centre de loisirs un mercredi. Ces œuvres ont ensuite 

été disposées avec soin sur le rond-point du village et 
sur l’esplanade Boris Vian.
Puis est venu le temps des animations avec le finan-
cement de la calèche du marché de Noël du 9 dé-
cembre. Moyen de promenade privilégié pour cap-
turer l’esprit de Noël, les familles, amis et amoureux 
ont pu partager des moments précieux à bord, créant 
des souvenirs chaleureux.
Ces installations et animations montrent un enga-
gement communautaire et une créativité partagée. 
Elles contribuent non seulement à la beauté visuelle 
et au dynamisme du village mais renforcent égale-
ment le sentiment de communauté et d’apparte-
nance pendant la période festive.
L’Amicale du personnel vous adresse ses meilleurs 
vœux pour 2024 !

Bien plus qu’une simple juxtaposition d’œuvres indivi-
duelles, cette exposition a représenté l’union artistique 
d’un couple qui partage une vision commune tout en 
exprimant sa singularité créative. En explorant les photo-
graphies évocatrices de Michel Boutet et les céramiques 
expressives d’Edith Nieuwjaer, les visiteurs ont été invités 
à plonger dans un monde où l’art transcende les limites 
de la forme et de la fonction.

Michel Boutet 
Chacune de ses toiles transmet une histoire visuelle intri-
gante en capturant des moments intemporels. Chaque 
cliché est une fenêtre ouverte sur le monde révélant la 
sensibilité artistique de son auteur.
Edith Nieuwjaer 
Ses céramiques évoquent un dialogue entre la terre et 
l’artiste, chaque pièce portant l’empreinte de son talent 
créatif. Les formes organiques, les textures riches et les 
émaux vibrants révèlent l’habileté artistique d’Edith.
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Décoration du village par l’Amicale du personnel de Gattières

Artisanat de Noël Mozaïk
du 1er au 17 décembre

Exposition Céramique et Photos
9 et 10 décembre - Local Re-création
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Père Noël dans les écoles 
Il est de tradition que le père Noël passe par les écoles de Gat-
tières avec quelques jours d’avance afin d’apporter à nos petits 
Gattièrois le cadeau commandé par la Caisse des écoles.
Les enfants étaient enchantés et nous étions heureux de l’accom-
pagner.
 
Je le remercie chaleureusement d’avoir pu se libérer à quelques 
jours des fêtes et d’avoir mis des étoiles dans les yeux de nos tout 
petits.
Merci à Elena et Magali de lui avoir «écrit la lettre» et à Mme Josette 
Cavallo d’avoir préparé comme chaque année tous les paquets.
Merci à l’ensemble du personnel des écoles, aux enseignants, à 
Mme Claire Heyberger-Paul, conseillère municipale déléguée tou-
jours présente sur l’école Léon Mourraille, et à M. Christophe Lu-
pi-Grasso, 1er adjoint, pour sa présence à l’école de La Bastide.
 
Tous mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année

Laure Moireau
Adjointe déléguée à la jeunesse 

PÔLE ÉDUCATION

École Leon Mourraille
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PÔLE ÉDUCATION

Poursuite du service de la Sodexo pour les cantines
sur la base de nouveaux critères

Suite à des dysfonctionnements du service de fourniture de repas avec la Sodexo, la 
commune a relancé une consultation.

La publication d’un accord-cadre en procédure ouverte est parue le 11 octobre 2023.
La date limite de dépôt des offres était fixée au 13 novembre 2023.

Une seule entreprise a déposé une offre : la Société française de restauration et ser-
vices dont la marque commerciale est Sodexo Ecoles & Universités.

Elle continuera de servir les cantines scolaires de la commune sur la base des nouveaux 
critères. La variante retenue : 1 repas par semaine 100% bio à 5 composants, les autres 
jours étant en 5 composants avec à minima 50% de produits durables et/ou labellisés.

École La Bastide
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APE Léon Mourraille

Le début de l’année scolaire a été marqué par l’élec-
tion d’un nouveau bureau : Stéphanie Amaury (pré-
sidente), Audrey Bohlinger (vice-présidente), Jennifer 
Hernandez (trésorière), Laura Marrone (vice-tréso-
rière) et Céline Agostini (secrétaire).
Petit retour sur nos actions depuis la rentrée :
- Fête endiablée le samedi 21 octobre où nos petits 
monstres nous ont rejoints pour un après-midi de 
fête avec concours de déguisement, coloriage, stand 
photos, musique, barbe à papa, gaufres, pop-corn…
- le vendredi 10 novembre, l’APE associée à certains 
parents d’élèves, a offert un goûter à tous les enfants 
de l’école pour marquer la plantation de l’arbre à la 
mémoire de « Mumu » dans la cour de récréation 
(merci à la mairie pour l’autorisation et aux services 
techniques pour leur aide!) Notre Mumu, tu nous a 
accompagnés toutes ces années, ainsi tu restes au-
près de nous et nos enfants, nous ne t’oublierons ja-
mais !

Fêtes de Noël
- le samedi 9 décembre : sur le marché de Noël de 
Gattières, tirage de notre tombola de Noël avec 101 
lots dont une Nintendo Switch, 4 entrées au Parc Spi-
rou, une plancha.... Tous les bénéfices de la tombola 
servent à financer le spectacle de Noël à l’école, le 
carnaval à l’école et la kermesse. Un très grand mer-
ci à tous les commerçants qui chaque année nous 
accompagnent en nous offrant des lots et nous per-
mettent ainsi de gâter un maximum de personnes ! 
Puis de 14h à 17h nos petits lutins ont pu profiter du 
Père-Noël pour faire de belles photos grâce à Cé-
line Barré, photographe, et manger nos délicieuses 
barbes à papa et nos croustillants pop-corn.
Cette année l’APE a organisé un concours de « la 
classe qui vendra le plus de tickets de tombola » et 
pour récompenser nos petits qui ont fortement joué 
le jeu, l’APE a offert à chaque classe de l’école un livre 
et pour la classe gagnante une coupe et une médaille 
pour chaque élève. 

- le jeudi 14 décembre : spectacle de Noël « l’Ecole des 
lutins » (compagnie Eklabul) offert aux élèves de l’élé-
mentaire, avec clémentine et chocolat pour chacun !

- le vendredi 22 décembre : notre traditionnelle vente 
de crêpes de la veille des vacances ! 

Toute l’équipe de l’APE Léon Mourraille vous souhaite 
une excellente nouvelle année et vous donne ren-
dez-vous dès le début de l’année avec le Carnaval!
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JEUNESSE

L’année 2023 s’est terminée sur des beaux souvenirs que 
nous avons fait vivre à la jeunesse gattièroise
Merci à la mairie de Gattières, nos partenaires, nos adhé-
rents pour cette belle année à vos côtés.
Que cette nouvelle année soit porteuse de réussite, de 
santé, de bonheur et de prospérité 
Nous vous souhaitons une belle et heureuse année 2024!

L’équipe du Club Jeunesse

ARIFA Jamel Directeur,

Association Club Jeunesse, 
53 Rue Virgil Barel 06510 Gattières

tel: 06.24.08.58.30
mail: clubjeunesse06@gmail.com

Club JeunesseClub Jeunesse
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Dans cette suite du célèbre « Misanthrope » de Molière, écrite 
par Jacques Rampal, nous avons retrouvé les comédiens Frédé-
rique Grégoire, alias Célimène et Didier Veschi, Alceste « le car-
dinal » dans un duo percutant où se sont mêlés plaisir du rire 
et sous-entendus ; une formidable joute orale qui n’a pas laissé 
indifférent le public.

RESTO THÉÂTRE
« CÉLIMÈNE ET LE CARDINAL »,  
SAMEDI 18 NOVEMBRE

Cela faisait plusieurs années que je voulais filmer la Saint-Blaise. Les prépara-
tifs, l’énergie et l’organisation de chacun, le partage, les souvenirs... Montrer la 
ferveur qu’il y a derrière cette fête. L’année 2023 a été la bonne.
Après de longues heures de montage, place à la projection ! 
Ce fut un grand plaisir de pouvoir le partager avec tout le monde. J’ai été très 
émue de voir 200 personnes se réunir autour de ce film. C’était un moment 
convivial, rempli d’émotions, de rires et où chacun a pu se rappeler de bons 
souvenirs.  

Charlotte Moreno

SOIRÉE CINÉMA 
DIMANCHE 19 NOVEMBRE

Issue d’une triple formation lyrique, jazz et Gospel, Grace Beauly a fait raisonner sa voix cristalline et son re-
gistre à trois octaves à l’église Saint-Nicolas pour le plaisir de tous. Un concert riche en émotions où « Maria 
Callas, la Divina” aux grands airs d’ opéra  rencontra « Mahalia Jackson, la reine du  Gospel” et militante pour les 
droits civiques des Africains-Américains aux côtés de Martin Luther King.

CONCERT DE GRACE BEAULY
10 DÉCEMBRE
« HOMMAGE À DEUX “GRANDES VOIX DE FEMMES”

ÇA S’EST PASSÉ
CULTURE
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CULTURE - PATRIMOINE

Chantiers d’initiation à la pierre sèche   
SAMEDI 14 OCTOBRE

ÇA S’EST PASSÉ

Les murs en pierre sèche font partie du patrimoine 
culturel et témoignent d’un savoir-faire ancestral. 
Le Parc naturel régional des Préalpes d’Azur met en 
place des actions de valorisation et de préservation 
en proposant des chantiers d’initiation et de forma-
tion dans les communes. 
Cette seconde intervention du murailler Gilles Gode-
froid a permis de finaliser la reconstruction du mur 
situé à l’Arborétum (Vieille route de Carros) avec une 
équipe de volontaires très motivée. 

Une belle opération avec des participants impliqués...
et en forme !

Gattières accueillait, le 16 décembre dernier à l’Atelier, les élèves de guitares du Conservatoire à Rayonnement 
Régional de Nice (CRR). Le choix des musiques très subtiles et l’exécution admirable des neuf musiciens ras-
semblés autour de leur chef Florian Beaudrey ont conquis le public. 
Les très jeunes élèves se sont exprimés seuls en première partie, rejoints par leurs aînés pour interpréter des 
musiques de Noël. 
Une très belle soirée, suivie d’un pot de l’amitié servi par les membres de l’association Théo. 
Tous nos remerciements à la municipalité pour son soutien dans l’organisation de ce concert.

La présidente.

CONCERT THÉO   
16 DÉCEMBRE
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MÉDIATHÈQUE

Journées européennes
du patrimoine (JEP)
Dans le cadre des JEP, le service culture et la médiathèque 
ont proposé un programme mémoire et patrimoine vivant :

- Du 15 au 27 septembre salle Vogade, une exposition de 
cartes postales anciennes glanées au fil du temps et de re-
productions de photos parues dans des anciens bulletins 
municipaux, qui a suscité beaucoup d’intérêt auprès des visi-
teurs. Nous remercions chaleureusement tous les donateurs 
qui ont bien voulu nous confier leurs photos personnelles et 
Marie Ringle pour ses magnifiques photos qui illustrent la vie 
d’aujourd’hui et permettent de voir l’évolution du village au 
cours du temps.

- Le 16 septembre à l’Atelier, un Ciné-concert avec le vision-
nage de « L’homme en Noir ou le manoir de la peur » film 
muet d’Alfred Machin tourné à Gattières en 1923/1924, soit il y 
a 100 ans, sur une musique jouée en direct, faite d’improvisa-
tions, de recherches et de travail. Les spectateurs transportés 
par ce bond en arrière ont essayé de reconnaitre les figurants 
et les lieux emblématiques du village, ainsi que des trucages 
maitrisés pour l’époque !

Le festival « Jacques a dit »
a fait une escale à Gattières sur l’esplanade Boris Vian 
A Gattières le 12 septembre 2023 
Les nombreux spectateurs de tous âges ont été captivés par l’histoire des trois mousquetaires racontées à 
deux, en une heure ! Avec « trois fois rien », deux épées, une dague, des gueules de mousquetaires et sur un 
rythme ébouriffant ponctué de combats époustouflants » les deux comédiens de la compagnie AFAG ont fait 
revivre d’Artagnan, Athos, Portos et Aramis.
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Création par une classe de l’école LM
de jardins imaginaires avec l’illustrateur Rojer Feghali
Octobre 2023
Le Contrat Territoire Lecture, mis en place par le SIVOM Pays de Vence et la médiathèque Célestin Freinet de 
Vence en lien avec la médiathèque Marie Toesca, a permis la venue de Rojer Feghali, illustrateur dans la Classe 
de CM1  de Mme Guillien à l’école Léon Mourraille. Le thème de l’intervention était le « jardin secret » et les 
enfants ont réalisé leur illustration avec des papiers multicolores découpés. En fin de séance chaque élève a 
présenté sa réalisation sans forcément révéler le contenu de son jardin secret…

Ateliers au Centre de loisirs 
Automne - Médiathèque Marie Toesca

Pendant les vacances de la Toussaint les histoires et 
contes d’Halloween de la médiathèque Marie Toes-
ca ont fait escale au Centre aéré pour les plus petits. ; 
une très belle écoute et un beau moment d’histoires 
étranges partagées.
Pour les plus grands, les ateliers les dessins et autres 
écrits à la plume et à l’encre rouge ont eu beaucoup 
de succès…

Une conteuse québécoise à Gattières ! 

Fin novembre, Nadine Walsh, 
conteuse du Québec invitée par la 
médiathèque, a enchanté le public 
venu nombreux lors d’une veillée de 
contes merveilleux, rehaussés par un 
magnifique accent chantant.
Les grands enfants (8 ans et +) présents 
ont eux aussi beaucoup apprécié les 
longues histoires parfois tragiques, hu-
moristiques et optimistes.
La soirée s’est terminée autour d’une ti-
sane partagée entre les spectatrices et 
spectateurs ravis.
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CULTURE

Opus Opéra
L’assemblée générale ordinaire de l’association Opus Opéra s’est tenue le 
23 novembre 2023 salle Vogade. Avant de commencer la tenue de cette 
assemblée j’ai voulu exprimer toute mon émotion car il s’agit de la dernière 
réunion que j’organisais en tant que Présidente. Opus a tenu une place 
importante de ma vie pendant plus de trente ans et j’ai assumé pendant 
14 ans les fonctions de Présidente et vice-Présidente. Je reste bien évidem-
ment adhérente et bénévole, prête à aider et à donner un coup de main.

J’ai montré dans le rapport moral l’importance de l’activité d’Opus au sein 
de Gattières et dans les communes voisines en dehors même de la pé-
riode proprement dite du festival la deuxième quinzaine de juillet et son 

implication au sein du village. Dans le rapport financier j’ai montré que nous avions fait un effort de rigueur 
remarquable et nous sommes créditeur (132 euros !!). C’est peu mais cela résulte d’une sorte d’exploit tant la 
gestion est devenue difficile ainsi que les contraintes administratives.

Après la lecture du rapport moral et du rapport financier qui ont été votés à l’unanimité, le CA actuel a démis-
sionné : Elisabeth Blanc, Sylvain Longo, Christine Marni, Christiane Marsi, Philippe Duval, Sophie Hautier, Pierre 
Fortino, Christian Jarniat et Dominique Lanson pour faire place à un nouveau CA : Stéphanie Courmes, Yves 
Courmes, Christian Jarniat, Pierre Fortino, Catherine Pellegrin, Marie-Automne Peyregne et Jean-Pierre Blanc  

Toutes les fonctions des membres de cette nouvelle équipe bénévole ne sont pas encore déterminées. Dans 
une prochaine édition du bulletin nous détaillerons plus précisément toutes les nouvelles activités.
L’accent sera mis sur le retour aux fondamentaux : donner une place importante aux jeunes talents de haut 
niveau et renforcer l’implantation locale. Sensibiliser le public aux œuvres proposées, donner une plus grande 
importance à la pédagogie dans les écoles et les médiathèques. 
Pascal Terrien va poursuivre et développer ses activités en organisant dans les communes voisines des concerts 
lyriques et des opéras de poche.

Dans les prochains jours nous organiserons une galette des rois pour tous les Gattiérois afin de présenter la 
nouvelle équipe et notre programme pour 2024 : je vous l’annonce déjà, il s’agit de « La rondine » de Puccini à 
l’occasion de centenaire de sa mort qui sera célébré un peu partout.
L’objectif et le projet constant d’OPUS est de faire rayonner largement Gattières, le village le plus lyrique de 
France, dans la région et même au-delà.

Elisabeth Blanc
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À NOTER

DANS VOTRE AGENDA !

Samedi 20 &
Dimanche 21

Janvier

4ème FESTIVAL
« L’ANTRE DU LION », Rock, Métal
Samedi 20 janvier :
17h-18h : Apéro paysan offert
18h-23h Concerts
Animations, stands - Petite restauration
Bière artisanale, Galettes bretonnes
Dimanche 21 janvier
12h : Repas, musique traditionnelle,
danse et animations médiévales

Du 15
au 27 Mars

Festival Sans Artifice 
« L’Art en escale à Gattières »
Avec l’association OSCARR
Expositions dans le village, ateliers artistiques
Vernissage le vendredi 15 mars à 16h30 - Cours de l’Atelier
Renseignement au 04 92 08 47 32
ou culture@mairie-gattieres.fr

CULTURE
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5,6,7 avril
10h-18h

Journées européennes
des métiers d’art (JEMA)

Thème « Sur le bout des doigts » 
Association Mozaïk

Entrée libre
Démonstration de savoir-faire

Espace Louis Vogade

Du 9
au 16 avril

Exposition de l’Aquarelles
des Baous
Espace Louis Vogade
04 92 08 47 32

Vendredi
19 avril à 20h 

« Courteline, 3 comédies en 1 actes »
Par le Théâtre de l’Eau Vive

Avec Fabienne Colson et Richard Zanca
Gratuit - Réservation au 04 92 08 47 32

Espace Louis Vogade



PATRIMOINE

Les passages couverts
du village de Gattières

Le passage couvert, localement appelé «pontis», 
terme dérivé du provençal «pont» et du latin «pon-
tis», désigne dans un contexte d’urbanisation dense 
une partie d’habitation enjambant un espace libre. 
Cette construction est un témoin révélateur de l’ha-
bitat resserré caractéristique des villages provençaux. 

Ceux-ci se sont essentiellement développés au cours 
du Moyen Age sur des sites perchés stratégiques, 
idéalement défendables, bénéficiant d’une bonne vi-
sibilité et d’une exposition favorable aux cultures en 
terrasses.
Le village de Gattières illustre parfaitement cette ten-
dance, avec une agglomération qui s’est progressi-
vement structurée de manière concentrique autour 
d’un ancien château et d’une église paroissiale ins-

tallés au sommet d’un piton rocheux, surplombant 
et contrôlant toute la basse vallée du Var. Juste en 
contrebas, des maisons-blocs en hauteur se sont or-
ganisées en îlots linéaires compacts séparés par des 
rues et des ruelles étroites. Les îlots les plus bas, ultime 
ligne de bâtiments, forment une fortification de type 
maisons-remparts toujours bien visible aujourd’hui. 
L’espace ainsi délimité restreint les possibilités d’éta-
lement du bâti intra-muros.

Pour pallier l’insuffisance de place disponible et ré-
pondre aux besoins d’agrandissement des familles, 
il n’existe que peu d’alternatives : acheter la parcelle 
voisine, surélever d’un ou plusieurs niveaux la maison 
initiale, étendre l’habitation au-dessus des espaces 
libres restants, à savoir les axes de circulation.

Cette dernière solution est particulièrement bien 
représentée à Gattières puisque 17 passages cou-
verts ont été recensés au cours de l’inventaire du 
patrimoine vernaculaire du village, même s’il est pro-
bable qu’ils aient été encore plus nombreux. Une voie 
couverte par deux ensembles de maisons en porte 
même le nom : la rue des Pontis.

La rue des Etagères constitue quant à elle la mise 
en œuvre la plus spectaculaire de ce principe, avec 
au moins six maisons couvrant presque toute la voie 
de circulation et formant un long tunnel. Cet étroit 
couloir de 35 mètres de long n’est pas sans rappe-
ler la rue Obscure de Villefranche s’étendant sur 130 
mètres, construite en 1260 pour servir de chemin de 
ronde ouvert, puis recouverte de maisons à mesure 
de l’expansion démographique du village. La loca-
lisation de la rue des Etagères suggère ici aussi un 
usage défensif de ce passage, inclus dans le dispo-
sitif des fortifications du village qui s’est adapté au 
gré de l’agrandissement du bourg. Cette rue se situe 
dans le prolongement de la rue Soutrane (anciennes 
lices* ?) et suit l’axe de l’îlot de maisons-remparts qui 
forme la courtine sud de l’enceinte de l’aggloméra-
tion. En l’absence de sources écrites sur le sujet, seule 
une étude de l’intérieur des habitations permettrait 
d’étayer cette hypothèse.

Rue des Etagères

Par Julie Vidal
Chargée de mission Inventaire du patrimoine

culturel du Pays de Vence
SIVOM du Pays de Vence
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Eléments de datation
À Gattières, la datation des passages couverts reste délicate à déterminer et 
seuls quelques indices nous permettent de situer approximativement leur pé-
riode de construction. On sait que cette organisation du bâti se développe à une 
époque où la grande majorité des habitants était regroupée dans un espace 
clos protégé par une enceinte.

À Gattières, son existence est attestée dans un texte de 1235. Cependant, le bâti 
domestique en pierre ne remplace les constructions en bois qu’à partir du 13e 
voire du 14e siècle en Provence. En 1315, le bourg comptait déjà 740 habitants, 
puis en 1666 il atteint son maximum démographique avec 800 habitants. C’est 
probablement jusqu’à cette période que l’agglomération connut un resserre-
ment général avec une multiplication des passages couverts.

D’un point de vue architectural, il n’est cependant pas possible de le confirmer. 
D’abord, car les destructions répétées dues aux invasions régulières du village – particulièrement entre 1388 et 
1780, période où Gattières était une enclave savoyarde puis nissarde nichée dans un territoire resté provençal – a 
induit de nombreuses reconstructions du bourg et un remodèlement de son architecture. Ensuite, car ces bâti-
ments sont toujours utilisés et leurs réfections récentes par des particuliers pour leur usage quotidien en com-
plique la datation.

Sur le plan du cadastre napoléonien levé en 1833, sept passages couverts sont fi-
gurés en pointillé. Néanmoins, ces constructions n’étaient pas systématiquement 
dessinées car elles n’avaient pas d’emprise au sol. Elles existaient donc peut-être 
déjà toutes à cette date. Enfin, selon les témoignages oraux recueillis auprès de 
plusieurs personnes ayant grandi à Gattières au cours du 20e siècle, aucun bâti-
ment de ce type n’aurait été construit depuis le début de ce siècle.

Considérant l’évolution du bourg de Gattières au Moyen Age, avec la construction 
très probable de plusieurs enceintes successives, on peut raisonnablement penser 
que les premiers passages couverts ont pu être édifiés dès lors que le village devint 
trop exigu pour accueillir davantage de bâtiments, sans doute pas avant la fin du 
Moyen Age, plus vraisemblablement à compter de l’Epoque Moderne (début du 
16e siècle – fin du 18e siècle). Un pic de construction s’est sans doute produit aux 
alentours du 17e siècle lorsque le maximum démographique fut atteint. Enfin, ce 
type de construction ne s’est plus développé au-delà du 19e siècle. 

Localisation
On retrouve ces passages couverts 
dans toutes les parties du village où 
les rues sont suffisamment resserrées 
pour permettre leur installation. Les 
plus étroits sont construits au-dessus 
de la rue des Fades dont la largeur 
est d’1,50 mètres, tandis que le plus 
large, rue des Pontis, atteint 3,70 m. Ils 
peuvent être bâtis au-dessus de rues 
sans déclivité, ou plus souvent de pe-
tites ruelles traversant les îlots où la 
pente est importante. Dans ce cas, le 
nombre de niveaux n’est alors pas le 
même selon que l’on soit dans la rue 
haute ou la rue basse (passage cou-
vert de la rue Lou Calada par exemple). 
Par ailleurs, un cas de passage couvert 
menant à une impasse a été observé 
rue des Fades. Il s’agit d’un ancien pas-
sage condamné par la construction de 
bâtiments, illustrant une autre forme 
de densification urbaine. 

Rue de la Place
(passage figuré sur le cadastre de 1833)

 Rue des Fades
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Fonction et structure
Le plus souvent, la construction édifiée au-dessus du passage couvert constitue 
l’unique extension d’une maison reliant celle(s) qui lui fait (font) face, c’est le cas 
pour 13 bâtiments. Dans les autres cas, un premier passage couvert a servi d’ap-
pui à l’édification d’un suivant, créant une galerie plus ou moins longue pouvant 
abriter plusieurs entrées de maisons ou de caves. Ce phénomène prouve bien que 
la densification urbaine n’est pas le fruit d’une réflexion concertée, mais bien le 
résultat de besoins ponctuels et récurents d’extension du bâti. La longueur de ces 
passages couverts peut de ce fait présenter d’importantes variations, allant d’1,60 
mètres rue des Fades, jusqu’à 35 mètres rue des Etagères. Ce type de construc-
tion accueille à Gattières au maximum quatre niveaux, avec une pièce par étage 
éclairée par une fenêtre de chaque côté. Parfois, un escalier à vis a été intégré à 
l’intérieur pour desservir les maisons de part et d’autre de la rue. Dans certains 
cas, le passage couvert permet en effet de relier deux parcelles appartenant à un 
même propriétaire (rue du Sergent, rue des Etagères, rue des Pontis). 

Bibliographie sélective
- BROMBERGER, Christian, LACROIX, Jacques, RAULIN, Henri. L’architecture rurale 
française, corpus des genres, des types et des variantes. Comté de Nice., Paris, Ber-
ger-Levrault, 1982.
- BRUNET, Marceline. DEL ROSSO, Laurent. LAURENT, Alexeï. MOSSERON, Maxence. 
La ferme et le territoire en Haute-Provence. Collection Cahiers du patrimoine, Inven-
taire général du patrimoine culturel. Lyon, Lieux dits, 2019.
- FARAUD, Jean. Les Gattiérois et leur espace. Recueil d’articles réalisé avec le concours 
de la médiathèque Marie Toesca et du service patrimoine de Gattières, 2020. 

Caractéristique et presque emblématique des villages anciens du 
Pays de Vence, le passage couvert est un élément singulier de l’archi-
tecture villageoise qui est particulièrement visible à Gattières. C’est 
aussi le rappel d’un mode de vie communautaire où le rapport à la 
promiscuité n’était pas le même qu’aujourd’hui. Tandis que la partie 
supérieure reste le domaine privé de son occupant, la partie inférieure 
appartient à tous. Le passage couvert est un lieu de rassemblement 
pour divers événements villageois, mais aussi un abri en cas d’intem-
péries ou de fortes chaleurs. Ainsi, il est par extension générateur 
d’une forme de sociabilité villageoise, comme l’attestent à ce titre la 
présence de bancs installés sous certains d’entre eux. Conserver, en-
tretenir et utiliser ces témoins de nos anciens modes de vie semble 
alors essentiel, à une époque où les cœurs de villages sont remodelés 
pour de nouveaux usages.

D’un point de vue formel, plusieurs variétés de passages couverts ont été 
relevées à Gattières. La différence majeure tient au fait qu’ils sont couverts 
par un plafond sur solives en bois, sinon par une voûte en berceau, voire les 
deux lorsqu’il s’agit d’une succession de maisons accolées. Celui situé au 
nord de la rue des Pontis est le résultat du cumul progressif de trois parties 
de maisons étendues au-dessus de la rue. Pour les deux premières, le pas-
sage est couvert d’un plancher, la troisième par une voûte. À chaque fois 
que ces deux solutions de couvrement coexistent, le passage sous voûte 
a visiblement été construit après celui sur plancher, comme l’attestent les 
marques de collage de celles-ci (rues Lou Calada et Lou Carrierou). On sait 
à ce titre que les couvrements voûtés ne répondent pas à un choix esthé-
tique ou économique, mais qu’ils ont été rendus nécessaires à partir de la 
fin du 17e siècle pour pallier au manque de bois d’œuvre en raison d’une 
déforestation galopante qui atteindra son paroxysme au 19e siècle. 
La maçonnerie de ces constructions, lorsqu’elle est visible, c’est-à-dire 
quand elle n’a pas été recouverte par un enduit récent, est toujours réali-
sée en moellons calcaires non assisés, ce qui va dans le sens de construc-
tions réalisées plutôt à compter de l’Epoque Moderne. Des arcades seg-
mentaires* ou en plein-cintre*, selon la largeur de la rue que les maisons 
recouvrent, soutiennent presque systématiquement leurs extrémités. 

Nous tenons à remercier chaleureusement les Gattierois.es ayant accepté de témoigner sur la vie d’autrefois au 
village, ainsi que les services de la mairie de Gattières, particulièrement Nathalie Maurel qui nous a permis d’entrer 
en contact avec la plupart des habitants.es et transmis de nombreuses informations sur le patrimoine gattiérois. 

Rue des Pontis
(succession de trois maisons) 

Rue des Ferrailles

Rue Lou Carriérou

Glossaire
Lices : Espace défensif au pied d’une en-
ceinte. Libre de toute construction, les as-
saillants y sont à découverts et vulnérables 
aux tirs effectués par les défenseurs.

Arcade en plein-cintre : arc dont le tracé 
correspond à un demi-cercle. 

Arcade segmentaire : arc surbaissé dont 
le tracé est inférieur au demi-cercle.



33 - Gattières / Janvier 2024

ENVIRONNEMENT

Pigeonnier 
Compte rendu des dernières opérations automne 2023.
J’ai dû recommencer à traiter les oiseaux du pigeonnier 
avec des infusions de thym car j’ai observé plusieurs 
foyers infectieux de coryza parmi les oiseaux du village. 
Le coryza «fait souvent le lit» de la trichomonose qui ap-
paraît ensuite et la plus grande vigilance s’impose en 
cette période de l’année avec d’une part le retour massif 
des migrateurs que sont les étourneaux sansonnets et 
celui de la fameuse grippe aviaire qui est en train de sévir 
fortement dans le Morbihan. C’est un élevage de 4000 
dindes et dindons qui est touché de plein fouet et dont la 
totalité des oiseaux va probablement être abattue. 

Il faut savoir que de nombreux étourneaux présents ac-
tuellement chez nous étaient encore dans l’Ouest il y a 
encore quelques semaines et que les symptômes ne sont 
apparus dans le Morbihan que le 22 novembre dernier.
Je reste tout particulièrement vigilant lorsque je prends 
en compte la période d’incubation de la maladie qui 
passe d’abord inaperçue, les premiers symptômes étant 
un abattement des oiseaux qui mangent moins, ce qui 
peut être aussi causé par le coryza qui obstrue leur sys-
tème ORL et qui débouche souvent sur une forte tricho-
monose.

Dans le doute, j’ai traité les oiseaux du pigeonnier avec 
de l’Alazol afin de maintenir une bonne hygiène. Or et 
c’était prévisible, j’ai retrouvé des fientes d’étourneaux 

à l’intérieur du pigeonnier. Ces déjections sont à cette 
saison très reconnaissables car elles sont violet-noir et 
contiennent presque toutes des noyaux d’olive. A travers 
ces fientes peuvent encore une fois circuler des mala-
dies potentiellement mortelles comme l’histoplasmose, 
la salmonellose, la chlamydiose et la toxoplasmose sur-
tout si elles contaminent l’eau. La désinfection au Crésyl 
a donc été plus importante que d’habitude.

En novembre, 51 couples ont couvé des similis et je n’ai 
laissé éclore aucun petit soit zéro jeune né au lieu de 102. 
Toujours une consommation importante des blocs de 
sel anisé qui permet que les pigeons ne s’attaquent pas 
au salpêtre des enduits des murs et façades.
Ce mois-ci, 90 kgs de fumier ont été distribués à des 
particuliers très satisfaits de leur expérience de cet été 
en la matière.

Je vous souhaite à tous une très belle année ainsi que le 
meilleur à Diego Lamanna pour sa retraite ; Diego avec 
qui j’ai vraiment toujours apprécié de travailler pendant 
ces années, tant pour son professionnalisme et sa réac-
tivité que pour sa bonne humeur constante et un petit 
point commun, sa passion pour les oiseaux !
Merci Diego !

Bruno Galiana 

Opération déchets verts : une réussite !
21 octobre
Beaucoup de Gattiérois ont profité ce matin de la benne pour déchets verts, mise à disposition par la Métro-
pole au niveau du parking des Restanques.
Merci à Pierre-Paul Leonelli, Vice-président de la Métropole Nice Côte d’Azur et à ses équipes pour cette initia-
tive que nous renouvèlerons au printemps.

Christophe Lupi-Grasso, 1er adjoint au maire
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HÉLICHRYSE ou “IMMORTELLE”
(Helichrysum stoechas) - Famille des Asteracées

Plante vivace, tiges de 10-50 cm
Les fleurs de 4-6 mm de diamètre, d’un jaune d’or.
Les feuilles linéaires, très étroites, roulées par les bords 
en dessous, blanches-tomenteuses (cotonneuses) sur 
les deux faces.

PÉRIODES DE RÉCOLTE 

En usage culinaire : 
• Feuilles : toute l’année 
• Inflorescence : juillet à septembre, en bouton ou 
épanouie. 
En usage thérapeutique : 
• fleurs. 

ANECDOTES ET INFORMATIONS

• Elichrysum : Du grec ‘hêlios’ (soleil) et ‘chrysos’ (or), 
allusion à la couleur de la fleur.
• On la surnomme «l’huile du boxeur» car elle est un 
antihématome et un anticoagulant très puissant
• Souvent nommée plante au curry, justement parce 
qu’elle a un goût qui rappelle beaucoup le curry in-
dien. Vous pouvez rajouter des feuilles fraîches cou-
pées en petit morceau à un fricassé de légumes, dans 
du riz, etc. On peut aussi en faire une infusion bien 
concentrée puis la rajouter au liquide de cuisson, ou 
l’utiliser pour déglacer une poêle. A rajouter à votre pa-
noplie d’herbes pour la cuisine !
• Dans la mythologie grecque, ‘hélichryse italienne 
était associée au dieu Apollon qui se coiffait, dit-on, de 
ses fleurs jaune d’or pour rappeler à tous son immor-
talité.

PROPRIÉTÉS MÉDICINALES
La plante entière est traditionnellement utilisée 
comme :
- Antihématome : Un anticoagulant très puissant, 
lorsque vous l’appliquez localement, elle va faciliter la 
résorption de l’hématome et permettre la régénéra-
tion des tissus abîmés.
- Réparatrice : agit sur une peau déjà abîmée, si vous 
avez des irritations, inflammations de type eczéma, 
etc.
- Antioxydante : qui protège contre les dommages fu-
turs. L’hélichryse est probablement l’une des plantes 
les plus actives pour protéger votre peau contre le 
vieillissement prématuré.
- Digestive : utilisation en cas de crampes, ballonne-
ments, flatulences, etc. La plante a une activité cho-
lérétique et cholagogue. Elle stimule les fonctions du 
foie et de la vésicule biliaire, ce qui nous permettrait de 
mieux digérer les aliments gras et au passage fourni-
rait un petit effet dépuratif.
- Anti-inflammatoires : sous forme d’infusion, pour 
les problèmes de bronche, toux grasse, bronchite ou 
autre type d’infection respiratoire type laryngite, pha-
ryngite, trachéite, etc..

Photos d’Eric MONTINI

Sauce saveur curry à l ’hélichryse
Temps de préparation : 5 min,  cuisson 5 min
Ingrédients pour 2 personnes :
• 75g de crème fraîche
• 1 noisette de beurre
• 15 feuilles d’hélichryse
• sel, poivre

Préparation :
• Faites fondre le beurre dans une casserole
• Ajouter la crème épaisse et laissez-la fondre
• Incorporez les feuilles d’hélichryse, le sel et le 
poivre et mélangez délicatement
• Laissez cuire 4 minutes, puis retirez les feuilles 
d’hélichryse.
Vous pouvez servir la sauce avec une viande, par 
exemple des escalopes de poulet coupées en 
dés ou une bavette.

Carnet
Nature #6

La cueillette sauvage est une pratique qui peut comporter 
des risques dont il est essentiel d’avoir conscience : il n’est pas 
question de cueillir n’importe quoi, n’importe où, n’importe 
comment !

Présentée par Cécilia MONTINI de Natur’Ame

ENVIRONNEMENT



Retour en images sur la visite du Ministre des Communautés du Cap-Vert
à Gattières auprès de notre réserve communale de sécurité Civile,
samedi 25 novembre, salle Louis Vogade.

M. Jorge Santos, Ministre des Communautés du Cap-Vert et M. Estevão Tavares Vaz, consul général du 
Cap vert à Nice sont venus samedi découvrir les méthodes de prévention (vigilances météo, messages 
écrits etc.) utilisées en France.
Accueillis par Frédéric Morisson, adjoint au Maire représentant Pascale Guit Nicol et Claire Heyberger 
Paul, conseillère municipale déléguée, ils ont pu prendre connaissance de la manière dont les civils vo-
lontaires sont intégrés dans notre système de prévention, de soutien aux services de secours et d’accueil 
des sinistrés sachant qu’une réserve communale de sécurité civile est une véritable force de soutien 
pour seconder les services de secours.
Autant d’éléments clés , basés sur des expériences d’autres pays, qui pourraient être utiles dans leur 
projet de mise en place d’une nouvelle sécurité civile au Cap-Vert pour protéger les populations lors des 
évènements climatiques et pour faire de la prévention auprès des touristes.

Aujourd’hui nous cherchons encore des volontaires, si vous êtes intéressés pour intégrer notre ré-
serve, n’hésitez pas à vous rendre à la Mairie pour que nous puissions répondre à vos questions ou à 
contacter Didier au 06-87-12-67-46.

URBANISME

Révision Générale n°1 du PLU métropolitain 
de Nice Côte d’Azur (PLUm) 

Concertation publique
La phase 1 diagnostic et PADD s’est achevée au 
mois de novembre 2023.
La phase 2, qui se déroulera de 2024 à 2026 
concerne le zonage et la règlementation.
Les observations recueillies seront analysées 
dans la perspective du bilan de concertation qui 
sera dressé au moment de l’arrêt du dossier de 
Révision Générale n°1 du PLUm.

Vos demandes doivent être motivées. Si elles 
concernent une ouverture à l’urbanisation, la loi 
climat et résilience qui a fixé l’objectif d’atteindre 
le  Zéro Artificialisation Nette des sols pour l’hori-

zon 2050, oblige à fermer une autre zone urbaine. 
Une étude de faisabilité à votre charge devra être 
jointe à votre requête.

Installation du service urbanisme 
dans les locaux de la nouvelle mairie

Depuis le 20 novembre 2023 le service urbanisme 
se situe au 11 rue Torrin et Grassi au sein de la nou-
velle mairie.
Vous pouvez vous y rendre du lundi au vendredi 
de 9h00 à 12h00 uniquement sur rendez-vous.
Les coordonnées téléphoniques restent inchan-
gées : 04.92.08.45.78

Michel Bonnet,
conseiller municipal délégué à l’urbanisme
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TRAVAUX

Captage de la source St Martin 

L’entreprise TTTP Perottino a réalisé le captage de la 
source Saint-Martin sur la vieille route de Carros. Ces 
travaux devraient résoudre l’écoulement de l’eau sur la 
vieille route de Carros, écoulement qui survenait ponc-
tuellement mais qui représentait un danger pour les 
utilisateurs de la voie.
Coût des travaux 15 120 €

Marcel Cavallo

Installation de chauffages électriques 
logement rue du 8 mai à la place de 
la chaudière fioul

Le logement communal, qui fait partie du parc lo-
catif social, situé rue du 8 mai était doté d’un sys-
tème de chauffage par fioul. Ce mode de chauf-
fage devait être changé avant 2026.
L’entreprise AE2 a réalisé ce changement de type 
de chauffage pour un montant de 4 803 €

Réfection de la toiture du presbytère

Après chaque épisode de grand vent, de nom-
breuses tuiles de la toiture du presbytère s’envo-
laient, ce qui provoquait des infiltrations.
Le remplacement de certains éléments de la char-
pente a été nécessaire. Les tuiles ont été totale-
ment remplacées.
Ces travaux ont été réalisés par l’entreprise Spinelli 
Charpentes pour un montant de 21 635 € 

Peinture Bastide
Suite a un dégât des eaux, la salle de préparation de repas du groupe scolaire La Bastide devait être repeinte. 
Le groupe scolaire étant utilisé tant pour le temps scolaire que pour le centre de loisirs, la société n’a pu inter-
venir que la semaine du 26 décembre.
Les travaux sont maintenant achevés.
Les travaux ont été effectués par la société DHP pour un montant de 1 236 €

Installation des 2 balançoires horizontales
La commune a acquis 2 balançoires horizontales courant d’année 2023 auprès de la société Proludic pour 
un montant de 4754 €.
Les agents du service technique ont installé les jeux début décembre 2023.
La société Ecogom a coulé le sol souple pour un montant de 4 794.70 € 
Coût total de l’installation : 9 549 €

Georges Dalmasso
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TRAVAUX

Changement du four de poterie
La commune a changé le four de l’association de poterie pour un montant de 3 783 € auprès de la société 
Ceradel.

Georges Dalmasso

Fin des travaux cour LM 
Durant les vacances de la toussaint, les services techniques ont planté du jasmin étoilé dans la cour de ré-
création. Il aura fallu attendre quelques mois pour que les marquages de la cour élémentaire du groupe 
scolaire Léon Mourraille soient peints.
L’équipe d’entretien des bâtiments a réalisé ces travaux pendant les vacances de Noël

Réhausse des portails Léon Mourraille

Afin de se mettre en conformité avec la législation relative à la sécurité des groupes scolaires, les portails du 
groupe scolaire Léon Mourraille ont été réhaussés et le portail de la cour élémentaire a été occulté. Ces travaux 
de ferronnerie ont été réalisés par l’équipe de maçonnerie ferronnerie des agents communaux.
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TRAVAUX

Remise en route
de la fontaine de la place Féraud

Les restrictions d’eau ayant été levées, la fontaine de la 
place Féraud a pu être remise en service depuis le mois 
de novembre 2023.

Marcel Cavallo

Remaniements au sein des services techniques

Alain Hernandez est à la retraite depuis le 1er janvier. Robert Zorgnotti a quitté la collectivité pour découvrir 
de nouveaux horizons.
La commune les remercie pour leur professionnalisme tant dans le domaine de la maçonnerie que de la 
ferronnerie, leurs compétences et leur sens du travail bien fait.
Victor Da Costa continue à œuvrer dans la collectivité au sein de l’équipe de maçonnerie avec un nouveau 
maçon. La commune sait pouvoir compter sur le professionnalisme et les compétences de M. Da Costa 
pour former son nouveau collègue.
Après 43 ans à œuvrer au sein de la commune, 
d’abord à la régie puis au service technique, M. 
Diego Lamanna a également pris sa retraite au 
1er janvier. La commune le remercie pour son dé-
vouement et son professionnalisme qui le carac-
térisaient. 

Avec ces départs, l’équipe du service technique 
a dû être profondément remaniée par son direc-
teur, Wimmer Philippe, qui sait pouvoir compter 
sur chacun de ses membres.

Georges Dalmasso

Logements
Après la vacation d’un appartement communal et 
avant sa relocation, un logement situé route de Vence 
a été repeint intégralement.
Les parties communes de deux logements situés 
dans une maison de village de la rue des Fades ont 
été rénovées en partie après un dégât des eaux. 
Après la vacation d’un appartement communal et 
avant sa relocation, un des deux appartements situé 
rue des Fades a été entièrement rénové. Un nouveau 
lino a été posé et la peinture intégralement refaite par 
une société tandis que la maçonnerie et le carrelage 
ont été réalisés par les agents du services techniques.

Coût des travaux :
1596 € de travaux d’électricité réalisés par la société 
BORNE ELEC 

2814 € de travaux de peintures et de lino réalisés 
par la société DHP

1018 € de matériaux ont été nécessaires pour réaliser 
les travaux par les agents

Georges Dalmasso

Georges Dalmasso
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Pour protéger notre environnement et notamment notre belle colline, un coupe-feu de 30 mètres de large a 
été taillé le long de la piste DFCI, côté Saint-Jeannet jusqu’au Chemin de Bézaudun.
Premier objectif, protéger les soldats du feu pendant leurs interventions en cas d’incendie de forêt.
Deuxième raison de cette réalisation, protéger cette nouvelle végétation de résineux, qui avec beaucoup de 
mal s’est installée, malgré la composition de ce sol calcaire très aride et les sécheresses successives.
Il y a quelques années (environ 30 ans), un incendie avait dévasté tout ce lieu. Dans les mois suivants, avec 
beaucoup de volonté et de courage, les enfants de l’école de Gattières entourés de leurs encadrants replan-
taient tout le versant appartenant à la commune. Les plants généreusement fournis par plusieurs organismes 
sensibilisés par l’environnement étaient offerts à la commune.
Aujourd’hui, ces tout petits plants de 15 cm sont devenus grands.
Tout faire pour tenter d’éviter une nouvelle catastrophe est un bon sens écologique.

Passage Voie Venciane
Ce passage qui relie la Voie Venciane à la route de 
Vence (face à la crèche) a nécessité un réaménage-
ment du revêtement de sol dans le but de proposer 
plus de confort et plus de sécurité aux usagers. En-
treprise TTTP Perottino
Coût des travaux 13 305 €

Chemin de Fontcailloure
(côté Chemin des Moulins)
A la demande des riverains, le dernier tronçon en 
terre battue de ce chemin a hérité un revêtement de 
voirie en ciment. Entreprise TTTP Perottino
Coût des travaux 15 750 €

TRAVAUX

Marcel Cavallo
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Régie d’électricité
En prévision d’une éventuelle demande de puissance électrique plus importante, en raison de la probable 
motorisation électrique de tous les véhicules automobiles, la régie électrique de Gattières anticipe en renfor-
çant ses transformateurs de courant. 
C’est le cas du transformateur situé au bas du Chemin de Bézaudun. Le SICTIAM étant maître d’ouvrage, la 
réalisation des travaux est confiée à la société RAPUC, spécialisée dans la construction des réseaux de distri-
bution électrique.

Dans le cadre de la conservation du cimetière de Gattières, divers travaux ont vu le jour pour maintenir ce lieu 
de souvenir, très important pour les familles, digne et propre pour se recueillir.

Murs du cimetière 

L’entreprise La Sirolaise a réalisé les travaux de re-
prise d’enduit du mur du carré F du cimetière. 
Outre l’embellissement, les travaux doivent garantir 
la pérennité du mur.
Coût des travaux 28 698 €

Colombarium extension

L’équipe de maçonnerie a réalisé l’installation de 20 
colombariums au cimetière.
Les agents ont encore une fois prouvé leur savoir-faire 
en maçonnerie et offrent un bel espace supplémen-
taire au cimetière.
L’équipe de maçonnerie était notamment compo-
sée de Alain Hernandez, Robert Zorgnotti et Victor 
Da Costa.
Les Gattiérois ont tous pu admirer le travail des 
agents communaux sur les chantiers qu’ils ont en-
trepris depuis des décennies.

TRAVAUX

Cimetière

Avant Après

Marcel Cavallo
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SPORT

Au cœur des cieux et au sommet des compétitions 
mondiales, Benoit Outters, Gattiérois, s’envole littérale-
ment vers les sommets du parapente.

Les racines de Benoit Outters plongent profondément 
dans le sol de Gattières. Enfant, il foule les rues de la com-
mune qu’il survole aujourd’hui avec grâce. L’écho de ses 
premiers pas résonne encore dans la crèche et l’école 
Léon Mourraille, des lieux qui ont façonné les premières 
années de sa vie. Aujourd’hui, pompier professionnel, il a 
établi son foyer à Gattières avec sa compagne Laure et 
leur fils de 2 ans.
Réussissant à conjuguer son attachement profond à la 
région à sa passion des airs, il parcourt les cieux de notre 
département, avec des escapades fréquentes au-des-
sus de Gattières. Ses vols, plusieurs fois par semaine, 

prennent souvent leur envol depuis le majestueux baou 
de La Gaude, une plateforme de lancement qui ajoute 
une dimension spectaculaire à ses exploits aériens.
Mais son périmètre de vol ne s’arrête pas là. Il participe 
à plusieurs  reprises à la prestigieuse compétition X-Alps, 
véritable championnat du monde de parapente où il 
termine deux fois sur le podium. Considérée comme le 
championnat du monde de parapente, cette compéti-
tion met à l’épreuve les limites physiques et mentales des 
participants dans un voyage épique à travers les Alpes. 
Au-delà de ses prouesses aériennes, Benoit Outters de-
meure un véritable ambassadeur de Gattières. Alors que 
ses ailes décrivent des arabesques dans le ciel, il porte 
avec lui l’esprit indomptable de Gattières, illustrant parfai-
tement comment les racines locales peuvent propulser 
vers des hauteurs inimaginables.

Benoit OUTTERS
L’As des cieux gattiérois

Le Red Bull X-Alps est une compétition internationale bisan-
nuelle de vol-bivouac en parapente qui traverse les régions 
alpines d’Autriche, Allemagne, Italie, Suisse et France. 
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Tennis Club des Bastides de Gattières
Bonjour chères lectrices, chers lecteurs.
Le TCBG est heureux de vous faire partager les nou-
velles du club sur ce dernier trimestre 2023.
Le début de l’automne marque, depuis de nom-
breuses années, la reprise pour les 160 adhérents du 
Tennis Club des Bastides de Gattières.
Cette rentrée a été particulière puisqu’elle s’est ef-
fectuée avec notre nouveau prof, Ludovic Vadier, qui 
remplace Christiane qui va profiter de sa retraite bien 
méritée. Grâce à son implication et son expérience, 
notre collaboration avec Ludovic se passe pour le 
mieux. Les enfants sont ravis de ses cours mais égale-
ment des animations qu’il organise à certaines occa-
sions comme Halloween et Noël.

Côté compétitions, pour la première fois depuis de 
nombreuses années, un tournoi ouvert aux membres 
d’autres clubs a été organisé en septembre. Sous 
un soleil radieux, les 32 joueurs et joueuses venant 
de tout le département nous ont offert des beaux 
matchs dans une superbe ambiance et un bon état 
d’esprit.

Le mois d’octobre est également synonyme de re-
prise des compétitions par équipe chaque dimanche 
matin. Trois équipes (+35 ans) ont été inscrites. Une 
féminine et deux masculines.
L’équipe dames échoue à la 3ème place de la division 
2 du championnat départemental en ayant remporté 
2 belles rencontres. L’équipe 1 messieurs termine éga-
lement sur la dernière marche du podium. L’équipe 2 
messieurs échoue malheureusement à la 2ème place 
alors qu’ils étaient en tête jusqu’à la dernière journée.
Tous les membres du club sont très fiers de leurs 
joueurs qui ont défendu vaillamment nos couleurs 
dans les clubs voisins.
Ce sont les enfants qui vont prendre le relais de leurs 
aînés avec 3 équipes de garçons et filles entre 10 et 
16 ans. 

Comme chaque année, nous vous attendons pour ve-
nir jouer sur nos 4 terrains en loisir ou venir profiter 
des conseils avisés de notre prof qui se réjouit de pou-
voir travailler avec les adhérents.

Le TCBG vous souhaite à toutes et à tous une excel-
lente année 2024.

Bernard Guilbaud
Président
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La saison a été pleine d’émotions pour les dirigeants du club, les compétiteurs, jeunes et moins jeunes.

Notre course a été un succès. Les jeunes VTTistes du département sont venus s’affronter dans les ruelles de notre beau 
village. Tous les jeunes du club qui ont porté fièrement nos couleurs sur les compétitions du KID VTT 06, les départe-
mentales et les régionales. 

Nos compétiteurs les plus grands se sont exprimés en France et à l’étranger. Romane TRUNTSCHKA, au club depuis 
son plus jeune âge, évolue en U19 élite. Elle a terminé sa saison de Coupe de France à la 7ème position au classement 
général. Romane a obtenu une 5ème place sur une Junior Series à Brouains (Normandie) et sera donc athlète de 
haut-niveau inscrite sur les listes ministérielles en 2024. Elle est actuellement 5ème française au classement de l’Union 
Cycliste Internationale.
Eliot CONTESSO, adhérent depuis 4 années au club, a participé à la coupe de France VTT, en obtenant une très belle 
1ère place au scratch Open. Il sera donc élite en 2024 pour sa dernière saison dans la catégorie.
Fanny CONTESSO, sa maman, pratique depuis peu également sous les couleurs du club. Elle a obtenu de très beaux 
résultats cette année avec une 4ème place dans sa catégorie pour la Coupe de France et un titre de Vice-Championne 
de France au Championnat de France en Master Dame 45-49 à Jeumont.
Steve HENRY, Sébastien LE HENRY, Pierre BONO, Maxime EBERLEIN et bien d’autres ont brillé sur les régionales et 
des épreuves comme la TransRiviera.

Ils ont brillé lors des compétitions au Roc d’Azur qui clôture la saison. RDV dès février 2024 pour suivre à nouveau leurs 
performances sur les circuits.

Une année de folie

SPORT

Cette année, la Fédération Française de Randonnée met les Jeux Olympiques à l’honneur. Unique et inédite La Grande 
Randonnée vers Paris reliera toutes les régions de France. Une cinquante de randonneurs sont arrivés dimanche 14 
janvier d’Aspremont à Gattières et ont été accueillis par Anne Navello, autour d’un goûter offert par la mairie et le len-
demain, ils étaient plus d’une centaine à prendre le départ à 9h de la salle Vogade vers Vence.

Le parcours de l’axe 3, Région Provence-Alpes-Côte d’Azur, dit axe des fortifications, s’étend sur 510 km et se déroulera 
pendant 36 jours, entre le 13 janvier et le 18 février 2023 (Départ : Nice – Arrivée : Brantes dans le Vaucluse).
Traversée de 85 communes, 2 arrondissements de Marseille et de 4 départements

La Grande Randonnée vers Paris
Du 13 janvier au 12 mai

St-Jeannet - Vence - Tourrettes-sur-Loup – Coursegoules – Bouyon - Gilette - Le Broc - Gattières  
Renseignements : LonGoTrail - longotrail.com

Trail des Baous
3 courses (10, 30 et 100 km) sur le tracé du Grand Parcours des Baous 
(GPB) - 16 et 17 mars 2024

Rendez-vous sportifs !
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VIE ASSOCIATIVE

Sarments gattiérois,
quelques événements marquants 2023

Atelier pissaladière aux Sarments Gattiérois … un beau partage de « façon de faire » et un délicieux moment !

Le Club vous accueille les mardis et vendredis après-midi de 14h30 à 18h, en toute simplicité et dans une ambiance 
conviviale pour des jeux de cartes, jeux de société, scrabble, échecs, ateliers divers, des sorties de proximité, des repas…

Les Sarments Gattiérois
6 rue des anciens Combattants (face à la Maison de Santé)

Mme Martin 06 63 88 35 79 ou M. Caprini 06 64 97 75 37
Adhésion 20 € pour l’année (dont 6€ d’assurance)

Beaujolais, une occasion pour se réunir dans la joie et la bonne humeur, avec modération !

Anniversaires, une tradition aux Sarments 
Gattiérois !
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ADGC
Une belle soirée dansante organisée
Notre association a ouvert ses portes le 11 septembre pour une nouvelle année de danse dans la bonne humeur. Nous 
proposons des cours de salsa, bachata et salon, le lundi, de zumba le mercredi, de cabaret et kizomba le vendredi. 
Nouveauté cette année, nous organisons plusieurs soirées dansantes, ouvertes à tous (adhérents ou non), en collabo-
ration avec la mairie de Gattières, notamment celle du 25 novembre (photos ci-jointes).
N’hésitez pas à venir nous rejoindre!
Rendez-vous à l’Atelier Samedi 30 mars pour la prochaine soirée!

La team Adgc

UNC
Assemblée générale
L’Association UNC, présidée par M. Daniel Crastes, conseiller municipal a tenu son assemblée générale le 3 décembre en 
présence de Mr André Autiero, président départemental de l’UNC ;  un moment fort où les membres se sont réunis pour 
faire le bilan de l’année écoulée et discuter des projets à venir, en présence de Mme le maire, Pascale Guit Nicol, Anne 
Navello, adjointe déléguée à la vie associative, ainsi que Josette Caprini, adjointe au Protocole.
Sous la présence dynamique de M. Crastes, l’UNC a consolidé ses efforts en faveur de la perpétuation du souvenir des 
combattants morts pour la France,
Le déjeuner qui a suivi l’assemblée générale, organisé au restaurant «Monta Cala» a offert un cadre convivial pour 
poursuivre les échanges et renforcer les liens entre les membres de l’association et les représentants municipaux.
La présence en nombre des membres de l’équipe municipale témoigne du soutien concret et de la reconnaissance 
envers le travail effectué par l’UNC pour contribuer au travail de mémoire.



Gattières Solidarité Vitalité (GSV)
Téléthon
Tout avait commencé sous la pluie ce vendredi 8 décembre décourageant la plupart. La revanche fut prise le lende-
main. Venus en grand nombre et à force de tyrolienne et de grande échelle, les plus petits ont encore la tête dans 
les nuages et des étoiles plein les yeux. Plus de 2 000 euros de recettes ont été réalisés. Les bénéfices seront reversés 
intégralement à l’AFM Téléthon. 

Un immense merci à la générosité des Gattiérois, à tous les participants, à tous les intervenants, à tous les bénévoles et 
donateurs: Malongo, Nouostra Mountagna (tyrolienne), Secours en montagne Sapeurs pompiers, Préfecture (sécurité 
routière), Les PEP (accueil de jour des personnes dépendantes rez-de-chaussée de la Maison de Santé), Amicale des 
sapeurs pompier de Carros, Centre d’incendie et de secours de Carros, Gendarmerie de Carros, Gattières Pétanque, 
Show event Music (Groupe de musique), Intermarché contact Village, Intermarché la Manda, Sylvie Coiffure, Aux fleurs 
de Valériane, Fabiola Coiffure, Auda Fleurs, Mounta Cala, Etoilez-vous, Aubier lunettes, Emotions à partager, Pharma-
cie de Gattières, Le panier de Bernard, Association Aquarelle de Gattières, Charlotte Moreno pour les photos et vidéo, 
Philippe Gandin pour le vin chaud, Guillaume Lebret et «John» pour les crêpes et galettes.

Un grand merci aux sapeurs-pompiers de Carros
et aux secouristes du groupe montagne

Nous tenons à exprimer nos remerciements envers les sapeurs-pompiers de Carros et les secouristes du groupe mon-
tagne sapeurs-pompiers qui ont été les héros de l’animation du Téléthon 2023. Leur présence dynamique et leur pro-
fessionnalisme ont apporté une énergie contagieuse à cet événement caritatif crucial et a grandement contribué au 
succès de cette collecte de fonds essentielle pour la recherche médicale.
Grâce à eux, l’esprit de solidarité a brillé de mille feux lors de cette journée mémorable.

Christophe Lupi Grasso
1er adjoint au maire
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NOUVEAU

Service de couture
L’atelier de couture «LAEcouture» vous propose un service de re-
touches, rétrécissement, agrandissement, réparations, transforma-
tions pour tous vos vêtements et tenues de cérémonies homme et 
femme. Spécialisé dans les robes de mariée. Possibilité de prise de 
mesure et livraison à domicile. »
 
LAE couture                                                                                                   
Chemin de la Halte                                                                                                          
Tél. 06 16 56 24 14                                                                                            
E-Mail : laetitia.baud92@gmail.com

La Bella Gattiéroise, nouvelle association
Nous sommes des amies de longue date qui souhaitons participer à la vie 
festive de la commune. Nous allons donc vous proposer durant l’année 
des fêtes et animations qui réuniront les Gattierois . 
N’hésitez pas à vous rapprocher de nous si vous souhaitez être bénévoles. 

Stephanie Caprini Martinez : Présidente 
Laure Sappa: Vice Présidente - Carine Suppa:Secrétaire 
Cécile Bruzzone: Trésorière 

Stephanie.caprini@gmail.com - laure_potin@hotmail.com

Gattières Solidarité Vitalité (GSV)
Soirée du 31 octobre – Halloween

VIE ASSOCIATIVE
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« Il était le docteur Charles Alfred »
Par Michel Feuillarade

Retraité depuis 2002, 
je me replonge avec 
nostalgie dans les 
souvenirs d’une épo-
que révolue, celle où 
le Docteur Charles 
Alfred et ses succés-

seurs exerçaient en tant que médecins cantonaux, à Gat-
tières et villages alentours.

Arrivé dans la région en 1968, je me rappelle d’une époque 
où les villages comme St-Jeannet, Gattières, La Gaude, 
Le Broc ou Carros comptaient moins de mille habitants. 
J’avais alors reçu des recommandations pour rencontrer le 
Dr. Charles Alfred, personnage incontournable et respecté, 
ainsi que d’autres figures locales telles que le Dr. Vincent 
Pachetta (président du CAF), Michel Dufranc (brillant alpi-
niste), Honoré Lafleur (élu à St Jeannet et responsable des 
Secours en montagne de la 6ème CRS) et M. et Mme Rasse.

Le Dr. Charles Alfred était bien plus qu’un médecin can-
tonal ; il incarnait une autorité bienveillante et rassurante. 
Sa grande maison au cœur de St-Jeannet était le lieu où il 
recevait ses patients avec gentillesse. Son dévouement ne 
connaissait pas de limites, allant jusqu’à assister aux nais-
sances en urgence dans sa salle à manger, avec l’aide de 
sa femme.

Au fil des ans, j’ai observé les évolutions de la région, passant 
d’une époque conviviale et simple à une réalité où nos vil-

lages ont dépassé les 4000 habitants. Pour pallier aux dé-
serts médicaux, des initiatives telles que la mise à disposition 
de maisons de santé ont vu le jour. Gattières a restauré la 
magnifique maison de l’Astragale pour les métiers de la san-
té et de l’aide sociale, représentant un progrès significatif.

Cependant, malgré ces avancées, le temps a apporté des 
changements qui suscitent en moi un sentiment de regret. 
Les médecins d’antan, dont le Dr. Charles Alfred, faisaient 
preuve d’une déontologie exemplaire. Aujourd’hui, le sys-
tème de santé semble différent, avec une bureaucratisation 
croissante et un éloignement du médecin traitant dans le 
processus diagnostique.

Le principe de précaution, désormais omniprésent, a trans-
formé la pratique médicale en une forme de lâcheté pro-
fessionnelle, où le patient est orienté vers une multitude 
de spécialistes. Le temps d’attente pour un diagnostic s’al-
longe, les procédures se multiplient, et la déshumanisation 
du système de santé devient palpable.

Ainsi, en me remémorant le temps où le Dr. Charles Alfred 
exerçait avec autorité et bienveillance, je ne peux m’empê-
cher de ressentir une pointe de mélancolie. L’époque où les 
médecins étaient des notables respectés, assurant des vi-
sites à domicile et des permanences les dimanches, semble 
désormais lointaine. Il est urgent que les personnes d’auto-
rité, tels les médecins de village aient ce devoir de responsa-
bilité et redonnent du sens à leur métier, garantissant ainsi 
un «bien vivre à Gattières».
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CHRONIQUE D’UN AUTRE TEMPS



Nouveau :
Les cartes d’identité et passeports
sont désormais possibles
en Mairie de Gattières !

EXPRESSION DE L’OPPOSITION

Ce nouveau service, très attendu, a été rendu possible grâce à la rénovation de notre 
hôtel de ville, qui nous a permis de répondre au cahier des charges de la préfecture.
 
Le renouvellement de votre pièce d’identité se fait en 4 étapes :
1 - Faire une pré-demande sur ants.gouv.fr

2 - Prendre rendez-vous en ligne sur notre site internet 
https://rdv.anct.gouv.fr/prendre_rdv?departement=MA&public_link_organisation_id=110

3 - Venir en Mairie de Gattières au rendez-vous indiqué

4 - Après quelques semaines de fabrication et envoi du SMS de réception des documents 
en mairie, prendre rendez-vous pour les récupérer.

GATTIERES SÉRÉNITÉ
Nouveau Groupe Politique 

Lors du dernier suffrage municipal nous avons été élus par les Gattiéroises et les Gattiérois en tant que conseillers municipaux de 
la majorité.
Pour tout élu, la confiance qui lui a été accordée l’oblige à justifier toutes les décisions prises dans le cadre de ses mandats électifs 
devant ses administrés. 
Nous, Grégory Bonucci et Barbara Rochereau, n’avons eu de cesse depuis lors, de nous inscrire dans une posture de transparence 
et dans le seul souci de l’intérêt général. 
Or, une succession d’incompréhensions, notamment dans la RCEG - Régie Communale d’Electricité de Gattières, (Etablissement 
Public Local Industriel et Commercial) a motivé, de notre part, des demandes d’éclaircissements, restés à ce jour encore sans ré-
ponse (réalisation des procès-verbaux, rapports d’activités, demande d’audit, état des impayés qui augmente, dotation initiale, etc.)
Notre pugnacité pour assurer à cet établissement un fonctionnement en toute légalité et écarter ainsi toute suspicion d’irrégula-
rité est restée vaine. Devant cette insistance, pourtant légitime, Mme Pascale Guit-Nicol, Présidente de la Régie Communale d’Elec-
tricité de Gattières et maire de la commune a estimé que nous outrepassions notre rôle et le Conseil Municipal a pris la décision 
de nous retirer notre mandat d’administrateur de cette Régie d’Electricité, également de nous évincer de certaines commissions. 
Exclus de la majorité municipale dans des conditions ubuesques, nous avons décidé de créer un nouveau groupe d’opposition avec l’inti-
tulé GATTIERES SERENITE.
Par ailleurs, nous avons saisi les instances administratives compétentes pour apporter des réponses à nos questions. Nous ne man-
querons pas de vous tenir informés sur ce sujet, entre autres.
Nous continuerons de défendre les intérêts de TOUS les Gattiérois, même ceux qui ne nous ont pas élu. 
La Liberté et la démocratie exigent un effort permanent. Impossible à qui les aime de s’endormir.

Barbara Rochereau et Grégory Bonucci
Conseillers municipaux de GATTIERES SERENITE

ENSEMBLE POUR GATTIÈRES 

Le groupe Ensemble pour Gattieres vous souhaite en ce début d’année 2024 leurs meilleurs vœux de santé, prospérité, et bonheur 
à vous et à tous vos proches. Nous resterons à vos côtés pour dialoguer et échanger.
Bonne année 2024 à tous.

Jean Michel Truglio. Bruno Parage. Marie Joe Smolders. Valerie Grec Meresse.
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Ils nous ont quittés
Ginette SCAIA,

le 22/06/2023 à Gattières

Andrée LEMAN,
le 23/09/2023 à Gattières

Francesca LEMMO,
le 02/10/2023 à Gattières

Muriel VACCA,
le 04/10/2023 à Saint Laurent du Var

Simone DENIAUD,
le 27/10/2023 à Gattières

Andrée Maryvonne CÉLO,
le 07/11/2023 à Gattières

Pierre Sylvain BOTTIN,
le 15/11/2023 à Gattières

Marie D’ANGELO,
le 04/11/2023 à Nice

Christopher Donald CRABBIE,
le 15/11/2023 à Gattières

Arlette Jeanne Marie LALLEMAND,
le 11/12/2023 à Gattières

Arlette Yvette MOUTON
épouse FERRAUD,

le 20/12/2023 à Gattières

Lysiane Madeleine CUTAYAR Veuve BILAS,
le 27/12/2023 à Gattières

Daniel Robert STOESSEL,
le 14/12/2023 à Gattières

Naissances

Mariages
Coralie SUPPO & Paul-André PERETTI

le 22/09/2023

Alice LAITU & Ihebe GUEZ GUEZ 
le 07/10/2023

Guillaume MASSONNAIS & Manourat ONBUREE
le 07/10/2023

Shaleyne BASSET & Olivier BRIANO
le 10/10/2023

Jeanne GUYON,
le 21/11/2023

Elise GASTAUD,
le 20/09/2023

ÉTAT CIVIL

Alice FERRARO,
le 07/10/2023

Sergio PINEL,
le 29/10/2023
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Naledi TCHEA,
le 06/11/2023

Pierre Riccomi.
«C’est avec une profonde tristesse

que nous avons appris le décès de M. Pierre Riccomi. 
Nos pensées les plus sincères vont à sa famille
et à ses proches. Que son souvenir reste vivant

dans nos mémoires et que son héritage continue 
d’illuminer notre communauté.»

Le conseil municipal

Giulia JEANNE,
le 21/11/2023

Josette et Marcel Cavallo
le 13/10/2023

Noces d’or




